

DESDE LA UNIVERSITAT

# España, un país de autónomos

► Nuestro país es el sexto del continente europeo que tiene más trabajadores por cuenta propia



■ Hombre, español, entre 40 y 54 años, sin asalariados a su cargo y con un negocio de cinco años o más. Este es el perfil mayoritario dentro de los casi dos millones (1 962 774) de autónomos que hay en España, según el Ministerio de Empleo y Seguridad Social. A pesar de ser el rostro más común de los autónomos españoles, existen excepciones y no son pocas.

**Araceli Zomeño Martínez** es una de ellas. Mujer, autónoma de 54 años, con más de doce años de experiencia y con seis empleados a su cargo. Es dueña de Charter Picanya, un pequeño supermercado de este municipio valenciano. Una de sus peculiaridades más destacables es el número de trabajadores contratados. Seis, un número nada frecuente en el caso de España. De entre todos los trabajadores por cuenta propia, solo 43 000 (un 2.2 %) tienen más de cinco asalariados y ella está en este minúsculo grupo. Este dato es significativo teniendo en cuenta que el 78.2 % de los autónomos no genera ningún empleo. Para solucionar este desajuste, el Gobierno aprobó en noviembre de 2017 la Ley de Reformas Urgentes del Trabajo Autónomo. La norma introduce la bonificación durante doce meses del 100 % de las cuotas a la Seguridad Social cuando se contrate trabajadores de forma indefinida.

Como tantos otros autónomos, Araceli no está conforme con los ajustes del Gobierno y con la forma en la que el Estado reparte las ayudas económicas: «Yo sigo pensando que el problema es que si una gran empresa cierra crea una preocupación al Estado, y si yo cierro con seis trabajadores no les supone nada. Seis trabajadores no se van a notar en el paro». Ella reclama un mayor impulso a los pequeños comercios por parte del Gobierno, aunque estos no les aporten tantos beneficios económicos como las grandes corporaciones. Ese vecino o vecina que tiene el bar al lado de tu casa y en el que te tomas un café todas las mañanas es autónomo. El sector servicios es el grupo que aglutina más trabajadores por cuenta propia. Un 73 % de ellos se dedica a la restauración, la hostelería o el transporte.



Araceli Zomeño Martínez.

« Si cierra una gran empresa crea una preocupación al Estado; si lo hago yo no le supone nada»

**ARACELI ZOMEÑO**  
PROPIETARIA DE CHARTER PICANYA



Mari Carmen Gomis.

« Las cuotas de autónomos se deberían pagar dependiendo de lo que cada uno gana»

**MARI CARMEN GOMIS**  
PROPIETARIA DE UN BAR EN NULES



Javier Juanes.

« El sentimiento de felicidad es máximo cuando se llega a final de mes y se pagan las nóminas»

**JAVIER JUANES**  
DIRECTOR EJECUTIVO DE CASFID



Césareo Val.

« Pago poco más de 100 euros al mes por haberme acogido a la jubilación activa. Antes, 300»

**CÉSAREO VAL**  
PROPIETARIO DE LA RELOJERÍA VAL

**Mari Carmen Gomis Cuenca** es propietaria del bar Bocatería, uno de los lugares de reunión de los vecinos de Nules. Con once años de experiencia, Mari Carmen conoce bien los problemas a los que se enfrentan los autónomos. Uno de ellos es la cuota que deben pagar mensualmente por el hecho de trabajar por cuenta propia. 275 euros es el importe mínimo, según lo establecido por el Estado, una cuantía con la que no todos están de acuerdo. A Mari Carmen le parece excesivo: «Creo que las cuotas de autónomos se deberían pagar dependiendo de lo que cada uno gana, no creo que todos los negocios debiéramos pagar lo mismo». Además, al ser madre soltera y entrar un único sueldo en su casa, llegar a fin de mes le resulta complicado.

La modificación de la cuota de autónomos es una de las principales reivindicaciones de estos trabajadores desde hace años. La situación de algunos países europeos es diferente. En los Países Bajos únicamente se paga cincuenta euros al año de cuota. Sin embargo, esta contribución no da acceso a ningún beneficio social, como el seguro médico o la jubilación, que deben costearse por su propia cuenta.

Autónomo, joven y con éxito. Parece imposible viendo la situación económica de estos trabajadores en España, pero **Javier Juanes** es un claro ejemplo de que esto no es inalcanzable. Cuatro años después de su creación, Casfid se ha posicionado como la empresa de referencia a nivel nacional en el uso de la tecnología para la recuperación y el almacenamiento de datos. Casfid ha creado Idasfest, un sistema utilizado en los principales festivales de música de España, como el Medusa o el Marenostrum, a los que en la pasada edición acudieron más de 200.000 personas. Este método permite controlar la venta de entradas y el aforo en tiempo real.

## Los jóvenes no quieren

Las cifras dicen que cada vez más los jóvenes no quieren ser autónomos y prefieren buscar un trabajo que les asegure un sueldo fijo cada mes. Pero, olvidando los aspectos negativos (las escasas ayudas del Estado o los pequeños negocios o las cuotas que deben pagar cada mes y que algunos consideran elevadas), Javier Juanes siente una gran satisfacción que le ayuda a seguir adelante: «Una de las mayores ventajas es el sentimiento de felicidad máxi-

mo cuando se llega a final de mes y se pagan todas las nóminas, cuando se cierra un cliente, cuando se realiza un evento con éxito o cuando otorgan un premio a cualquiera de nuestras líneas de negocio. En esos momentos, es como «lo estás haciendo bien», un sigue así».

Aunque suene extraño, se puede ser jubilado y autónomo. Mucha gente lo desconoce pero es lo que se llama jubilación activa. **Césareo Val** es uno de esos miles de relojeros que hay en todos los pueblos y los barrios de las ciudades y que todo el mundo conoce. Relojería Val es el nombre de uno de sus rincones más apreciados, situado en el centro de Castelló. Allí, en el pequeño establecimiento, con sus gafas, una camisa impecable y un moderno reloj lleva casi 40 años vendiendo y reparando la complicada maquinaria de esos números que marcan el paso de la vida.

La Ley de Reformas Urgentes del Trabajo, recientemente aprobada, permite cobrar la totalidad de la pensión si se tiene contratado a un empleado. Este es el régimen en el que trabaja Césareo, que antes de la nueva reforma recibía 400 euros de pensión, mientras que ahora son 800. Una de las ventajas que tienen los autóno-

mos más mayores es la cuota reducida: «Yo ahora pago poco más de 100 euros al mes por haberme acogido a la jubilación activa. Antes eran 300».

A pesar de estas facilidades, si Césareo y el resto de personas que trabajan por cuenta propia se ponen enfermos deben abrir igualmente el comercio, si no quieren pasar un día sin ingresos. «A uno se le aparece el genio de la lámpara y le pregunta «¿a ti qué te gustaría?» y le responde «no ponerme nunca enfermo». A lo que el genio le dice «no te preocupes, te hacemos autónomo», cuenta con humor Césareo. Lo mismo ocurre con las vacaciones. A sus 72 años, ya podría haber echado el cierre a su negocio. Pero afirma que esto le «entretiene» y además se va sacando un «dinero», ya que con la pensión le resultaría complicado vivir.

Son muchos (representan el 10,5 % del total de trabajadores en España), son diferentes (jóvenes, madres solteras, jubilados...) y buscan mejorar su situación laboral. Aunque los diferentes Gobiernos han hecho intentos por satisfacer sus peticiones, sigue siendo un asunto no resuelto del que los políticos solo se acuerdan cuando llegan unas elecciones. Dos millones de votos importan.